
鄭司長、陳校長、曾院士、林會長、張建築師、黃總經理、各位貴賓，

以及王副院長與教育學院同仁、各位好朋友，大家早安大家好！ 

  

首先感謝各位嘉賓到現場來祝福，今天非常高興能夠見證教育大

樓動工，心中充滿感念。 

  

謝謝張建築師費心費力，在拮据的預算下，做成美侖美奐的建築

設計。謝謝營造商，更謝謝從今以後更加努力謹慎，能夠盡善盡美把

這棟建築做好。謝謝總務長，有很多個清華夜未眠的日子，終於使這

件好事能夠實現。 

  

回首合校的過程，大概有 20 年。我的參與是從徐遐生校長成立

7人小組開始， 當時是以共教會主委來參加。後來歷經多位校長，包

括陳文村陳力俊兩位校長，盡力推動。一直到 105年，謝謝許多同仁

共同努力之下終於完成。在合校過程裡面，有許許多多的溝通，我本

人參加的說明會有 30 多場。現在終於使當時的懷疑變成相信、使動

盪變成穩健。隨著教育大樓的落成，是教育學院全新的開始、合校的

里程碑，這是歷史上值得記載的日子。 

  

我們做這件事情，是因為相信教育是國家最重要的事。150年前 

1870年，普法戰爭結束，普魯士大勝，德意志興起，法蘭西衰敗，當

時普魯士的元帥毛奇就講：「普魯士的勝利，在小學的講台上就已經

決定了。」從那之後，至今在網路上，一直流傳著德國如何因為做好

小學教育，使德國社會強大的文章。 

 

臺灣其實有著重視國民教育的共識，但是我們需要更強力的實踐。

清華大學的教育學院，將會領導國內國民教育的發展。30年後我們將

看見，全國的小學校長可能有 1/3來自清華大學。那時候我們會了解，

清華大學對這個社會國家，所做的重大貢獻，絕對不亞於半導體產業。

這是我們所深信，這個理念也得到企業家的支持，我們要感謝尹衍樑

先生捐助了 1億元，幫助清華教育學院的教學研究往前發展。 

  

這棟建築物有很多的特色。今天有各學院的代表在這裡，可以了

解到這棟學院可能是清華大學落實院核心、打破系所藩籬、實現跨領



域教學研究，最為透徹的一個空間。空間能夠改造、能夠促進許多的

事情，這棟大樓將帶來全新的未來。 

  

再次感謝大家的到來，我們看見的不只是清華的全新開始，也是

全國教育全新的開始。在這裡要特別感謝林紀慧院長，從合校一直到

3年來的院務，以及這棟大樓的規劃設計所投注的心血不知凡幾，祝

福她早日康復，趕快回到學院一起跟我們繼續為臺灣的教育打拚努力。

謝謝大家，祝開工順利大吉，祝各位萬事如意！ 


